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El gerente de Sama Ltda, Da-
niel Robles Smit, se pronunció 
sobre la actual situación de la 
empresa y espera que el Pacto 
de Salvamento pueda tener un 
feliz término.

Cabe indicar que el pasado 
lunes se produjo un encuentro 
en la ciudad de Bogotá donde 
intervinieron autoridades nacio-
nales, el alcalde de Manaure, 
el gerente de Sama Ltda y la 
UAEOS.

Para Robles Smit, se debe te-
ner prioridad esta problemática 
de la producción y la comercia-
lización, además de la situación 
laboral en la empresa, para re-
activar la economía de Manau-
re.

“Más del 80% del munici-
pio de Manaure depende de la 
subsistencia y la economía de 
la sal. En el área de influencia 
existen más de 30 mil indígenas 

wayuu que viven de este mine-
ral y el impacto social que gene-
ra que las salinas de Manaure 
tengan esta problemática es un 
impacto que a nivel regional y a 
nivel país se siente importante", 
dijo el gerente.

De igual manera enfatizó 
que, el gobierno nacional debe 

brindar una solución a corto pla-
zo con la intención de poner a 
operar nuevamente la empresa 
Sama Ltda.

“El gobierno nacional ha di-
señado de plan de Salvamento 
para las salinas de Manaure 
donde están vinculadas diver-
sas entidades de gobierno. La 

UAEOS, es una entidad que está 
apostándole a ese plan de sal-
vamento, que agradecemos y 
sabemos que va a traer muchos 
frutos en nuestro municipio”, 
afirmó Daniel Robles Smit, ge-
rente de Sama Ltda.

También se pronunció el al-
calde de Manaure, Elven Meza, 

quien dijo que “vemos la oportu-
nidad impuesta por el gobierno 
nacional en cabeza de Gustavo 
Petro de poder alimentar, apli-
car un proceso de reingeniería 
como tal a nuestra empresa 
Sama que es el motor de nues-
tro municipio”.

Por su parte, Camilo Fran-
co, Director de Supervisión Em-
presarial de Supersociedades, 
afirmó que “en la práctica, la 
supervisión y el acompañamien-
to que adelantarán la Super-
intendencia de Sociedades se 
traducirá en preservar la unidad 
productiva como unidad genera-
dora de empleo y con el fin de 
garantizar los derechos de las 
comunidades y los trabajadores 
en general del Estado que tiene 
un gran interés en este proyecto 
nacional”.

Daniel Robles Smit, gerente de Sama 
Ltda.

Elven Meza, alcalde del municipio de 
Manaure.

Camilo Franco, Director de Supervisión 
Empresarial de Supersociedades.

Personero de Uribia sigue garantizando derechos del 
pueblo wayuu que exige se cumpla la sentencia T 302

“La UAEOS es una entidad que está apostándole a ese plan 
de salvamento, que agradecemos y sabemos que va a traer 
muchos frutos en nuestro municipio”: Gerente de Sama Ltda

Mediante su estrategia denominada ‘Respeto por el gobierno propio y la autodeterminación del 
pueblo wayuu’

Luego del encuentro realizado en la ciudad de Bogotá con relación al Pacto de Salvamento de las 
Salinas de Manaure

El Personero del municipio 
de Uribia, Carlos Rangel, sirvió 
como garante en un proceso con 
varias autoridades wayuu de la 
cabecera municipal para la es-
cogencia de autoridades para 
que sean interlocutores ante el 
gobierno nacional.

El encargado del Ministerio 
Público en Uribia ha sido vital en 
varios procesos con las comuni-
dades wayuu para que se pue-
dan respetar sus derechos y en 
esto ha sido vital su estrategia 
denominada ‘Respeto por el go-
bierno propio y la autodetermi-
nación del pueblo wayuu’.

Carlos Rangel, Personero del 

municipio de Uribia, explicó lo 
realizado con el encuentro con 
las autoridades wayuu asenta-
dos en cercanías de la cabecera 
municipal.

“La reunión fue de unas 
autoridades tradicionales den-
tro de su autonomía territorial 
eligieron nuevos voceros para 
coadyubar y articular con los re-
presentantes y voceros escogi-
dos en la asamblea general del 
año para representar al pueblo 
wayuu ante la Corte Suprema de 
Justicia, Corte Constitucional, 
el ministerio del interior, para 
buscar el cumplimiento de la 
sentencia T 302”, afirmó Carlos 

Rangel, Personero del municipio 
de Uribia.

De igual manera el encuen-
tro buscaba que la Corte Cons-
titucional se diera por enterado 

que existen comunidades que 
tienen sus representantes y vo-
ceros para interlocutar con ellos 
para que se cumpla la sentencia 
T 302.

“No vamos en contravía del 
gobierno nacional, por eso que-
remos el mandato de las auto-
ridades. Vamos a aportar todas 
las pruebas, listado asistencias, 
para que la Corte Constitucional 
mediante un auto que profiera 
pueda entonces avalar o refor-
zar la decisión de esas autori-
dades. No estamos en contra de 
otros procesos, las autoridades 
quieren tener tres voceros que 
los representen ante el gobierno 
nacional para surtir los diálogos 
políticos de la sentencia T 302”, 
indicó uno de los asistentes al 
encuentro en la cabecera muni-
cipal de Uribia.

https://guajiranews.com/wp-content/uploads/2023/02/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-11-de-febrero-Edicion-022.pdf
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El representante a la Cámara 
por el Partido Conservador, 
Juan Loreto Gómez Soto, 
respalda la candidatura de 
Endry Guerra Vanegas, a la 
Alcaldía del Distrito de 
Riohacha

Los Embarradores 
le lanzan una voz de 
alerta al alcalde del 
Distrito de Riohacha, 
José Ramiro
Bermúdez Cotes

La derecha colombiana, 
hoy, sale a marchar en 
contra de las reformas que 
pretende hacer el gobierno 
de Gustavo Petro Urrego

MinTransporte ratificó avances en materia de
prestación del servicio de transporte escolar 
en La Guajira

Tras encuentro sostenido con alcaldes, gobierno departamental y el repre-
sentante a la cámara, Juan Loreto Gómez

El Ministerio de Trans-
porte ratificó los avan-
ces en materia la 
prestación del servicio 
transporte escolar en 

el Departamento de La Guajira.
Esto se dio a conocer en la 

reunión que se desarrolló de 
forma virtual con una delegada 
del Ministerio Transporte, con la 
asistencia de los representantes 
de las comunidades indígenas, 
el gremio transporte escolar, de-
legados de las alcaldías de mu-
nicipios del sur de La Guajira, el 
Alcalde de Distrito de Riohacha.

También asistieron a la reu-
nión el representante de la Cá-
mara por La Guajira Juan Loreto 
Gómez. 

En el encuentro se dejó claro 
los avances adelantados por la 
Dirección de Tránsito y Transpor-
te Departamental en materia de 
transporte escolar.

“Los días jueves y viernes de 
la semana pasada sostuvimos 
una mesa de trabajo donde se 
acordó presentar una solicitud 
firmada por los 12 alcaldes de 
los municipios no certificados, 

para analizar la prórroga de la 
resolución 3018 del 2017”, ma-
nifestó la delegada del Ministe-
rio de transporte.

Por su parte el Director de 
Tránsito y Transportes del depar-

tamento, Miguel Ángel Choles 
enfatizó que “desde la Goberna-
ción de La Guajira continuare-
mos trabajando para garantizar 
el transporte escolar y benefi-
ciar a los niños que es nuestro 

principal objetivo”.
Asimismo, el Ministerio de 

Transporte, aclaró que la seguri-
dad del transporte escolar no es 
negociable.

Con el liderazgo del Partido de oposición 
Centro Democrático que preside el dos ve-
ces presidente de Colombia, Álvaro Uribe 
Vélez.
Pero hoy en Bogotá y en otras ciudades 
del país el liderazgo en la organización de 
la marcha lo tiene la senadora de la Repú-
blica, María Fernanda Cabal.
Hay que señalar que la derecha colombia-
na se opone a la forma como el gobierno 
de Gustavo Petro pretende hacer reformas 
en el campo de la Salud, Laboral y Pen-
sional que podrían ser peligrosas para el 
pueblo y para la democracia colombiana.
Se espera que la marcha sea pacífica en 
todo el sentido de la palabra.
Porque la idea no es fomentar el desorden 
y el caos, sino sentar un procedente en 
contra de las políticas del actual gobierno 
nacional que orienta desde la Casa de Na-
riño, Gustavo Petro Urrego.
Así lo dio a conocer la senadora de la Re-
pública, Maria Fernanda Cabal.
¡Y no me digas más!

Esta decisión se confirmó ayer en el 
marco de una reunión que el parlamen-
tario sostuvo con el equipo de trabajo de 
Endry Guerra Vanegas, en la residencia 
del abogado Conservador, Rafael Navas 
Curiel.
También se anota que existen todas 
las posibilidades para que el Partido 
Conservador le otorgue el aval a Endry 
Guerra Vanegas, como candidato a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha, en las 
elecciones del 29 de octubre de 2023.
Hay que recordar que Endry Guerra Va-
negas, es Contador Público de la Univer-
sidad de La Guajira y en alguna oportu-
nidad fue presidente del Concejo de la 
capital de La Guajira. 
¡Y no me digas más!

Fue por intermedio de uno de 
sus integrantes en la sesión ple-
naria de ayer del Concejo Dis-
trital.
Quien está solicitando la mayor 
seguridad teniendo en cuenta 
que en la madrugada del próxi-
mo domingo de carnaval saldrá 
el Pilón de los Embarradores.
En ese sentido, necesitan la ma-
yor seguridad por parte de la 
Policía, teniendo en cuenta de 
que se podrían presentar des-
órdenes por parte de los ván-
dalos enemigos del carnaval de 
Riohacha.
También están solicitando los 
Embarradores que el alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes, 
no permita que en las horas 
de la madrugada del próximo 
domingo circulen motocicletas 
por el sector de la Circunvalar 
porque por allí es donde co-
mienza el Pilón de los Emba-
rradores y se podrían presentar 
hechos que lamentar. 
¡Y... no me digas más!
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La izquierda del Distrito de 
Riohacha, ayer, salió a
marchar en señal de
respaldo al gobierno de 
Gustavo Petro Urrego

Una protesta realizaron 
ayer los taxistas del
Distrito de Riohacha

Una integración de
periodistas guajiros: full 
calidad

Con sus vehículos amarillos re-
corrieron las principales calles 
hasta llegar frente a la Alcaldía.
Allí, aprovecharon el equipo de 
amplificación de los que esta-
ban marchando en señal de res-
paldo a Gustavo Petro Urrego, 
y lanzaron críticas al Gobierno 
Distrital por la falta de control a 
los vehículos piratas, por inter-
medio del Instramd.
Como también argumentaron 
en el sentido de que las empre-
sas de taxis están en crisis y a 
pesar de eso han aumentado las 
tarifas a los choferes de 50 a 80 
mil pesos diarios.
Lo que sorprendió fue que la 
protesta de los taxistas se refle-
jó en un desfile de más de cien 
carros en busca también de su 
seguridad ante la ola de atracos 
y crímenes que se presentan en 
el Distrito de Riohacha.
¡Y no me digas más!

La marcha fue muy numerosa por las 
principales calles de la Trisesquicente-
naria capital del departamento de La 
Guajira, con terminación en el parque 
Almirante José Prudencio Padilla.
Allí, los representantes de los sindica-
tos y los docentes afiliados a ASODE-
GUA, dieron muestras que respaldan 
las reformas que pretende a través del 
Congreso de la República, Gustavo Pe-
tro Urrego.
Se destaca de manera "brillante" que 
varios integrantes de la izquierda en-
tre hombres y mujeres pronunciaron 
discursos como recordando la época 
de Pedro "Pica Piedra" el hombre de 
las cavernas. Discursos con ataques a 
la derecha colombiana.
Lo cierto es que los izquierdistas que 
marcharon ayer en el Distrito de Rio-
hacha, deben sentirse satisfecho por 
la gran asistencia de personas que al 
final también terminaron divirtiéndose 
recordando al espectacular programa 
de la televisión mexicana, "El Chavo del 
Ocho".
Y colorín colorado la marcha ha termi-
nado.

Fue ayer en el Distrito de Riohacha.
Gracias a una importante invitación 
expresa del Director de la Corpora-
ción Autónoma Regional de La Gua-
jira, Corpoguajira, Samuel Lanao 
Robles.
Fue una integración con motivo de 
que el pasado 9 de febrero se cele-
bró el Día del Periodista Colombiano.
Hubo una breve alocución de Samuel 
Lanao Robles; el director del Fondo 
Mixto para la Promoción de la Cul-
tura y Las Artes de La Guajira, Larry 
Iguarán Vergara, interpretó cancio-
nes vallenatas acompañado de su 
guitarra. Y como si fuera poco la 
agraciada periodista que presta sus 
servicios al Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha, Loana 
Moscote, como haciéndole honor a 
Ana del Castillo, cantó una canción 
vallenata con mucha categoría y cla-
se.
Al final, todo resultó bien organiza-
do gracias al equipo de prensa de 
Corpoguajira quienes le pusieron "El   
Pecho" a la Brisa, para que la aten-
ción a los periodistas fuera uno "A" 
en un lugar muy elegante de la capi-
tal del departamento de La Guajira.
¡Y no se me moleste don "Joseito", el 
de las tiras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable!

Carlos Arturo Robles Julio, Rector del Alma Mater.

Consejo Académico de Uniguajira aprobó los programas de 
Arquitectura, Comunicación Social, Tecnología en Energías 
Renovables y Agroecología

Estuvo presente el Rector del Alma Mater, Carlos Arturo Robles Julio

En una sesión ordinaria, 
el Consejo Académico 
de la Universidad de 
La Guajira aprobó los 
programas de Arquitec-

tura, Comunicación Social, Tec-
nología en Energías Renovables 
y Agroecología como un primer 
paso para empezar el proceso 
de solicitar su Registro Califica-
do.

Ahora bien, el Consejo Su-
perior de la Universidad de La 
Guajira debe validarlos para po-
der presentarlos ante el Ministe-
rio de Educación Nacional y así 
ofertarlos en el departamento.

En la sesión ordinaria reali-
zada el día de ayer estuvo pre-
sente el rector de la Universidad 
de La Guajira, Carlos Arturo Ro-
bles Julio.

La sustentación de los do-
cumentos maestros estuvieron 
a cargo de los docentes Aslin 

Botello para el Tecnólogo en 
Energías Renovables; Nelson 
Valero Valero para Agroecología; 
Nina Pérez para Arquitectura; 
y Emma Rosa junto con Grizzly 
Tovar para Comunicación Social.

La Universidad de La Gua-
jira espera de esta manera 
consolidar y ampliar la oferta 
académica de aprobarse estos 
programas de Arquitectura, Co-
municación Social, Tecnología 

en Energías Renovables y Agro-
ecología. 

“Es necesario resaltar que 
este proceso hace parte de las 
propuestas establecidas en el 
Plan de Desarrollo Institucional 

2022-2025, donde nos compro-
metimos a ampliar la oferta aca-
démica para responder acerta-
damente a las necesidades del 
entorno”, informó la Universidad 
de La Guajira.
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OPINIÓN

Como corcho en remolino: la reforma de la salud
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

Mi profunda maduración in-
terior hoy me lleva a introducir-
me en los vericuetos de la admi-
nistración pública en La Guajira 
en la búsqueda de extasiarme 
en sus escenarios de desarrollo 
y de progreso. Pero por sustrac-
ción de materia voy concluyendo 
que, cada vez que se avecinan 
las elecciones territoriales en 
nuestros pueblos se habla de 
cambio. La retórica facilista acu-
de a atacar al gobierno de turno 
y a tratar de desnudar sus debi-
lidades ante el pueblo, desacre-
ditándolo.

Mientras tanto, el pueblo se 
polariza aún más por la confron-
tación de intereses de sus líde-
res, quienes solo le apuestan 
a su interés superior de llegar 
al poder y eso los convierte en 
unos francotiradores sin tregua 
alguna. El significado del cambio 
en la memoria y los corazones 
populares, es sólo de cambiar 
los protagonistas porque no se 
tiene una agenda temática.

Se habla de cambio muchas 
veces y no se tiene una agenda 
programática que evidencie me-
diante un diagnóstico de la enti-
dad territorial cual es el direccio-
namiento político y estratégico 
que le espera, sea al municipio 
o al departamento, cuando con-
cluya cada mandato de gobier-
no.

El ciudadano también pre-
tende que su pueblo cambie, 
pero sigue pensando lo mismo, 
y haciendo lo mismo, y en igual 

forma, lo hacen sus dirigentes 
políticos y gremiales. Cada cua-
tro años se repite la misma his-
toria. La democracia en nuestro 
departamento parece una fiesta 
pagana donde se asiste a dis-
frutar del baile y a esperar una 
buena o mala noticia para unos 
intereses particulares.

Todo en nuestro departa-
mento, salvo algunas excepcio-
nes, se va quedando en anun-
cios y vaticinios incumplidos, y 
sigue La Guajira como un buque 
aún anclado a orillas del Mar Ca-
ribe.

No se escuchan propuestas 
de desarrollo que descresten o 

motiven o nos devuelvan la fe y 
la esperanza con ideas renova-
doras de progreso. Nacimos en 
un departamento con muchas 
ventajas comparativas, y que 
se ha quedado solo en eso, en 
ventajas al colocarlo en una ba-
lanza con sus vecinos, pero que 
no hemos sabido aprovechar de 
manera racional y eficiente, para 
mejorar la calidad de vida de la 
población y progresar.

Todos soñamos con una gua-
jira prospera, digna y decente, 
pero para lograrlo debemos de 
dejar atrás, muchos paradigmas 
y estereotipos que nos mantie-
nen mirando el espejo retrovisor 
de la historia y no nos permiten 
despegar hacia la autopista del 
progreso.

Lo mejor de la Guajira es su 
gente, sus particularidades en la 
población con muestras de blan-
cos, afros, indígenas, libaneses 
y migrantes, conviviendo en una 

misma península a orillas del 
mar caribe y a la cabeza de Su-
ramérica, pero está posicionado 
como un departamento cola y no 
líder del país.

Porque las particularidades 
de este territorio, con 20.800 ki-
lómetros cuadrados, dividido en 
quince municipios, con la biodi-
versidad, el recurso hídrico y los 
suelos que posee, con la mayor 
extensión de costa caribe y la 
disposición de una frontera viva 
internacional, no lo caracterizan 
como un departamento desarro-
llado.

Porque el enfoque no ha sido 
el más adecuado, la gobernanza 
del territorio se ha entretenido 
en lo pequeño y no ha dedicado 
los mayores esfuerzos y recur-
sos a lo fundamental, a lo es-
tructural, como es transformar a 
La Guajira. Entendiendo que, La 
Guajira se transforma desde el 
arte de gobernar, para mejorar la 

calidad de vida de su población, 
mejorar los índices de desarrollo 
humano y cerrar las brechas que 
nos separan ostensiblemente de 
la media nacional.

Pero, hoy que el país le 
apuesta a la paz total, hay que 
dar muestra de civilidad y escu-
charse los unos con los otros. 
No podemos seguir con la ima-
gen estigmatizada por la división 
frente a la opinión nacional, ni 
en pleitos intestinales internos, 
solo separados por enemistad 
personal, rencores, odios y en-
vidias. Reflexionemos, aquí las 
diferencias no son ideológicas 
sino personales y esto compro-
mete el interés general.

No podemos seguir promo-
viendo a La Guajira como un 
departamento violento y de 
enemigos, podemos llegar a un 
acuerdo sobre lo fundamental 
en medio de las diferencias per-
sonales. Hablar y escucharse, 
sin descalificaciones y con un 
profundo respeto por las diferen-
cias, debe ser el propósito.

Acudir a lo extraordinario 
cuando lo ordinario y lo conven-
cional ha fracasado hasta llegar 
a puntos de entendimientos, 
deponiendo intereses persona-
les, también. La Guajira debe 
convertirse en un propósito de 
País, en un gobierno de corte 
social como el actual gobierno 
nacional. Soñamos que, La Gua-
jira unida jamás será vencida, 
porque mejora su capacidad de 
interlocución.  

Después de tantos ires y ve-
nires, muchos dires y diretes, 
además de las vueltas y revuel-
tas, finalmente el gobierno de-
cidió radicar el proyecto de ley 
339 modificatorio del sistema 
de salud creado mediante la ley 
100.

Desde antes el proyecto ha 
generado toda clase de contro-
versias, primero por la decisión 
de radicarla en las sesiones 
extraordinarias del Congreso, 
porque según algunos se trata 
de una ley estatutaria que debe 
ser discutida y aprobada en se-
siones ordinarias de una misma 
legislatura, pasando por des-
acuerdos entre la ministra de 
salud con otros colegas de ga-
binete, como Alejandro Gaviria 
y José Antonio Ocampo, hasta 
la modificación total del modelo, 
incluyendo la eliminación de las 
EPS, con base en el argumento 
de que “¡Las EPS no curan! ¡Las 
EPS facturan!”.

Durante la campaña electo-
ral el candidato Petro expresó 
que eliminaría la intermediación 
de las EPS, pero la semana pa-
sada se reunió con directivos de 
esas entidades y concluyó que 
no las va a eliminar pero que se 

deben transformar para prestar 
servicios en el nuevo modelo: 
“Califico de excelente la reunión 
con las EPS. Hay voluntad de 
pasar al nuevo modelo. Valoran 
la necesidad de implementar el 
modelo de salud preventiva y 
atención primaria en toda Co-
lombia”, expresó en un trino.

La salud preventiva y la aten-
ción primaria no se pueden lo-
grar de la noche a la mañana y 
se les deberá poner tiempos y 
metas, además de la continui-
dad en los siguientes gobiernos, 
porque requieren de muchos re-
cursos humanos, tecnológicos, 
económicos, infraestructura, 
entre otros. 

Tienen que ver con muchas 

acciones y decisiones que no se 
reducen a la atención básica, 
sino que incluyen la definición 
de estrategias para la preven-
ción, programas de planificación 
familiar, suministro de medica-
mentos, aplicación de vacunas, 
hasta la nutrición y agua pota-
ble forman parte de un proceso 
de esa naturaleza. No podemos 
echarnos mentiras o hacernos 
ilusiones inmediatas.

No es fácil que se tenga sa-
lud para todos en un país con 
una población dispersa por to-
das partes: urbana y rural; para 
lo cual no hay duda de que se 
requiere del personal médico y 
paramédico necesarios y bien 
remunerados, con la dotación 

suficiente para atender a los 
usuarios, y que también conoz-
can la idiosincrasia y tengan vo-
cación de permanencia en los 
territorios. 

Una cosa es la prestación 
del servicio de salud en Bogo-
tá o Medellín, con importante 
infraestructura, y otra cosa es 
creer que se puede hacer lo mis-
mo en los municipios de Uribia 
o Albania, en La Guajira, donde 
el concepto de salud se utiliza 
para hacer politiquería y no les 
importa la vida humana; por 
eso preocupa que el proyecto le 
asigne responsabilidades a los 
gobernadores y alcaldes.

La reforma del modelo de 
salud no tiene vuelta de hoja, y 
empezó con el artículo 125 del 
proyecto del plan de desarrollo 
que se discute en el Congreso, 
proponiendo que de ahora en 
adelante la ADRES realizará el 
giro directo a las instituciones 
y entidades prestadores de ser-
vicios y proveedores de tecnolo-
gías. Es decir, acaba la interme-
diación de las EPS.

Aunque el giro directo no es 
una novedad porque ya lleva al-
gún tiempo en el régimen subsi-
diado, y se aplica en el régimen 

contributivo a 
las entidades 
que están inter-
venidas, y aho-
ra se propone 
generalizar el proce- di -
miento, que en todo caso debe 
haber un proceso auditor de las 
facturas que no se puede dejar 
contaminar con la corrupción y 
la burocracia inútil.

La reforma que se debe ha-
cer es “construir sobre lo cons-
truido”. Nadie quiere lo contra-
rio. Para mejorar lo que funciona 
bien y cambiar lo que no sirve. 
El paseo de la muerte debe olvi-
darse en la historia.

No se puede retroceder des-
pués de más de treinta años de 
experiencias y avances prestan-
do servicios de salud tanto a la 
persona que cotiza al sistema 
como a la que no tiene la míni-
ma posibilidad de cotizar. 

El criterio básico y orientador 
del proyecto debe ser que la sa-
lud es la garantía de la vida, y to-
dos los seres humanos tenemos 
derecho a la vida.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

Por Rafael Humberto 
Frías Mendoza

La Guajira se transforma desde el arte de gobernar

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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Siempre que converso con 
un amigo muy cercano llego a la 
misma conclusión, a la gente te-
nemos que ayudarle a pensar, a 
clarificar conceptos que común-
mente no ve a simple vista, por 
lo cual muchas veces no alcan-
za a entender a profundidad las 
verdades que hacen parte del 
pasado y presente de La Guaji-
ra. Para darle claridad a lo que 
voy a desarrollar en este artícu-
lo debemos irnos inicialmente 
a la historia política electoral 
del departamento, y ahí surgen 
tres preguntas claves que todos 
debemos plantear: ¿Cuántas 
veces las mujeres han sido ele-
gidas para gobernar el departa-
mento? ¿En la Guajira cuál es 
el índice poblacional que cubre 
la mujer? ¿Cuáles son los pro-
blemas que históricamente han 
perjudicado el desarrollo socioe-
conómico de la Guajira?

A continuación, mi respuesta 
a cada una de esas interrogan-
tes.

Como respuesta a la prime-
ra, puedo decir que solo vez una 
mujer ha sido elegida para go-
bernarnos, Oneida Pinto Pérez 
en octubre de 2015, es decir, 
casi 25 años después de dar 
inicio a la elección de goberna-
dores en Colombia mediante el 
voto popular. Oneida no alcanzó 
a gobernar ni 6 meses debido 

a un fallo del Consejo de Esta-
do que declaró la nulidad de su 
elección bajo el argumento que 
no renunció a tiempo del cargo 
de alcaldesa del municipio de Al-
bania, donde realizó una buena 
gestión.

En respuesta a la segunda 
pregunta, el censo nacional de 
población y vivienda del DANE a 
2020 indica que el departamen-
to de La Guajira está integrado 
en un 48,9% por hombres y un 
51,1% por mujeres, es decir, las 
mujeres son mayoría.

En cuanto a la última pre-
gunta, sabemos que son múl-
tiples los fenómenos sociales 
que aquejan al departamento, 
pero existe uno en especial que 
conlleva a la aparición del resto, 
la pobreza, porque la falta de re-
cursos en los hogares trae apa-
rejada la desnutrición, la insegu-
ridad, la informalidad laboral, la 
ilegalidad en todas sus ramifica-
ciones, la disminución al índice 
de escolaridad, en fin la lista es 
larga.

En La Guajira hoy por hoy 
vivimos un panorama bastan-
te confuso, que comienza con 
el problema socioeconómico y 
se desplaza hacia un ambiente 
que particularmente me pare-
ce inapropiado, el canibalismo 
político, algo que en vez de unir 
separa y deteriora la concentra-

ción que debemos tener para 
generar las soluciones a los 
miles de problemas que histó-
ricamente hemos sufrido. Ante 
este panorama surge una mujer 
Wayuu nacida en Maicao, donde 
estudió la primaria y el bachille-
rato, criada entre la alta Guajira, 
Uribia y Manaure, residente en 
nuestra capital Riohacha desde 
hace más de 20 años, hablante 
de su idioma nativo, líder cívica, 
política y social que está convo-
cando un encuentro en dónde 
las clases políticas de la Guajira 
logren unirse para propiciar la 
conciliación y el perdón, valo-
res necesarios en la conforma-
ción de ideas que conduzcan a 
encontrar soluciones sociales, 
porque desunidos y peleados 
no vamos a avanzar en materia 
colectiva, por eso el mensaje de 
reconciliación sobre la base del 
perdón que esta abogada wayuu 
ha decidido proponer debe ser 
apoyado, pues pienso que ella 
en su condición de mujer con-
ciliadora y desde su posición de 
aspirante a la gobernación en-

tiende que solamente así se lo-
graría sacar el departamento de 
ese hueco profundo en el que se 
encuentra enterrado.

La cosmovisión de la etnia 
indígena a la cual pertenece 
Laura, le ha dado una óptica en 
la cual se entiende a la figura 
materna como ente organizador, 
por eso en los Wayuu, población 
que conforma mal contado el 
48% de la población total de la 
Guajira (digo mal contado por-
que si el 70% de los habitantes 
en el departamento viven en 
zona rural, entonces fácilmen-
te podríamos deducir que esos 
conteos no son tan exactos por 
el medio tan adverso en el cual 
son tomados) existe el matriar-
cado cómo medio de imponer 
el orden socio-político cuando 
estipulan momentos de crisis 
sociales.

En nuestro pueblo guajiro 
existen situaciones que no son 
fáciles de comprender, tenemos 
una población compuesta por 
los Wayuu y otras razas indíge-
nas que totalizan casi el 50% del 
total departamental, del cual, 
más del 50% son mujeres, por lo 
que, analizando todo esto, surge 
la siguiente pregunta en dos di-
recciones: ¿Por qué negarle al 
departamento la oportunidad 
de ser gobernado por una mu-
jer Wayuu, o por qué negarle a 

una mujer wayuu la oportunidad 
de gobernar este departamen-
to?, Tanto los Wayuu, como las 
mujeres son mayoría, considero 
pues, que No podemos negarle 
la oportunidad a una persona 
en quien se conjugan tantas for-
talezas para gobernar en esta 
coyuntura crítica, y representa 
a unas mayorías que histórica-
mente han apoyado para que 
quienes nos han gobernado pu-
dieran llegar al poder; creo que 
es la hora de la mujer Wayuu, es 
la oportunidad, pienso que tie-
nen bien ganado ese derecho y 
muy merecido.

Claro, es bueno dejar por 
sentado que no solo ser Wayuu 
y mujer debería bastar, también 
tienen que existir otras cualida-
des y virtudes. La cualidad que 
más le admiro a la doctora Lau-
ra es su ritmo de trabajo, tiene 
una capacidad física admirable, 
un día puede estar en la alta 
Guajira realizando acompaña-
mientos en mesas de trabajo, 
al otro día en el interior del país 
cumpliendo compromisos rela-
cionados con su pueblo wayuu 
o el departamento, luego al día 
siguiente llegar a Riohacha y 
seguir adelante con otros te-
mas. Hace unos días, llegó al 
parque Padilla tipo 9 am para 
atender compromisos con dife-
rentes medios de comunicación, 
en su recorrido concedió entre-
vistas, saludó a viejos y nuevos 
amigos, al pasar las horas el sol 
iba apretando y la temperatura 
en aumento, la necesidad de 
alimentarse a medio día estaba 
exigiendo ser tratada, en esos 
momentos observé a Laura tan 
tranquila y serena como cuando 
hizo su ingreso al parque a las 
9 am, su ánimo intacto y su acti-
tud mesurada me dejaron claro 
que ella no va a necesitar adap-
tación para el ritmo de trabajo 
tan exigente al que debe some-
terse un candidato a la gober-
nación, ni va a necesitar de una 
persona que le sirva de intérpre-
te para hablarle al 48% de los 
habitantes del departamento, 
sus hermanos wayuu; sin duda 
alguna, Laura Andriolis Freyle 
está preparada para el reto.

De momento nos encontra-
mos en un momento histórico 
porque en 32 años de existencia 
del voto popular para elegir go-
bernadores, en la Guajira es la 
primera que una mujer Wayuu 
que desde su niñez viste la man-
ta con mucho orgullo, capaz de 
interactuar con sus hermanos 
wayuu en su idioma nativo, y 
con la preparación académica y 
experiencia administrativa apa-
rece entre quienes aspiran a 
gobernar el departamento, creo 
que es una aspiración válida y 
una oportunidad que no se de-
bería desaprovechar, la historia 
lo confirma.

Por Luis Antonio
Gómez Peñalver

Laura y su mensaje de reconciliacion 
política con base en el perdón

OPINIÓN

http://www.instagram.com/guajiranews
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Autoridades del Distrito acompañaron y garantizaron 
la seguridad en la manifestación en apoyo a las
reformas del gobierno de Gustavo Petro

Cerrejón entrega la primera etapa de un nuevo parque 
en Albania

Informaron que no se presentaron hechos que lamentar

Cerrejón ha entregado a Alba-
nia una locomotora, un vagón y 
otros componentes ferroviarios, 
que corresponden a la primera 
etapa de la construcción de un 
parque temático que el munici-
pio había solicitado a la empre-
sa. Con este mejoramiento de la 
zona donde fue ubicada, se bus-
ca crear un nuevo espacio de en-
cuentro para la población y forta-
lecer el sector turístico y cultural.

“Para Cerrejón es motivo de 
orgullo donar el nuevo símbolo 
del municipio, con el que conta-
remos a los visitantes la mine-
ría responsable que hacemos y 
el compromiso de la empresa 
con las poblaciones de su área 
de influencia. Este elemento ur-
bano también permite destacar 
el aporte de la población de Al-
bania para construir el proyecto 
que ha generado una parte muy 
importante de su desarrollo in-
dividual y colectivo. Por medio 
de iniciativas como este par-
que, impulsamos espacios de 
encuentro, respondemos a las 
necesidades de la población, a 
quienes hemos incluido durante 
todo este proceso a través de 
las Juntas de Acción Comunal, 
e impulsamos mejoras estruc-
turales en el municipio”, afirmó 

Juan Carlos García Otero, geren-
te de Asuntos Sociales de Cerre-
jón.

Con este parque, el munici-
pio asume la responsabilidad, 
entre otras cosas, de ejecutar 
las obras necesarias para llevar 
a cabo el proyecto de adecua-
ción de la terminal de transpor-
te intermunicipal, suministrar la 
instalación de redes eléctricas e 

iluminación del parque y admi-
nistrar la entrega de la tenencia 
de los espacio destinados para 
el comercio en la zona. Por su 
parte, Cerrejón entregará el pre-
dio donde se ubicará el parque 
temático y el terminal de trans-
porte, financiará, diseñará y diri-
girá la construcción de las obras 
y realizará la adecuación del ca-
nal de aguas lluvias que existe 

en el lote.
“Para nosotros este es uno 

de los grandes aportes de par-
te de Cerrejón porque nos va a 
ayudar a la promoción del tu-
rismo en este sector. Albania 
es una comunidad de puertas 
abiertas donde encontramos 
lugares muy acogedores, pero 
realmente este va a ser uno de 
los más importantes. Estoy con-
tento, feliz con este aporte, los 
albaneses realmente van a sen-
tir a  Cerrejón en su casa, en sus 
manos, a su alrededor. Ya se va 
a hacer referencia al municipio 
de Albania como la Princesa 
Negra, pero también como el 
pueblo que tiene la locomotora 
del tren”, expresó Walner Carri-
llo Pérez,  miembro de la Junta 
de Acción Comunal del Barrio 
Sergio Hernández.  

Con esta iniciativa, Cerrejón 
contribuye al cumplimiento del 
Objetivo de Desarrollo Soste-
nible 9: Industria, innovación 
e infraestructuras, el cual bus-
ca promover el desarrollo de 
infraestructuras fiables, soste-
nibles, resilientes y de calidad 
para apoyar el desarrollo econó-
mico y el bienestar humano, en 
especial en el acceso asequible 
y equitativo para todos.

En completa calma se llevó a 
cabo en la ciudad de Riohacha 
la marcha anunciada a nivel na-
cional y que tenía como finalidad 
el apoyo a la Reforma a la Salud 
del Presidente Gustavo Petro.

Aunque inicialmente se ha-
blaba que la marcha sería por 
las políticas actual del gobierno 
nacional, finalmente terminó 
siendo una protesta para apo-
yar las consignas del presidente 
Gustavo Petro.

En la capital de La Guajira la 
manifestación arrancó desde el 
sector del parque Simón Bolívar, 
siguió hasta el sector de Cuatro 
Vías y continuó hasta la zona del 
mercado viejo, Centro y terminó 
en la calle Primera de Riohacha.

Las autoridades del Distri-
to de Riohacha, en cabeza de 
Leandro Mejía Díaz como Secre-
tario de Gobierno y Alexander 
León, Director de Seguridad y 

Convivencia Ciudadana del Dis-
trito, revelaron que no se pre-
sentaron situaciones de altera-
ción del orden público.

“Tenemos la manifestación 
de los que están apoyando a los 
que están al gobierno nacional 
de Gustavo Petro, con sus re-

formas. Podemos decir que se 
registró la marcha sin ningún 
contratiempo”, dijo Alexander 
León, Director de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana del Dis-
trito de Riohacha.

Por su parte la Defensoría 
del Pueblo estuvo en las insta-

laciones del Comando de Policía 
de La Guajira realizando revisio-
nes de los elementos que iban 
a utilizar las autoridades de la 
Policía y el ESMAD en medio de 
las manifestaciones ayer martes 
14 de febrero.

“En compañía de la Defen-

soría del Pueblo en la ciudad de 
Riohacha, realizamos revisión a 
los elementos que fueron utili-
zados por el GUDMO (unidad de 
Dialogo y mantenimiento del Or-
den) conforme a la ley”, afirmó 
la Policía Nacional de La Guajira.

El objetivo es
tener un espacio 

de encuentro para 
la población y

fortalecer el sector 
turístico y cultural

No se presentaron situaciones de alteración del orden público durante la marcha en apoyo a las reformas del gobierno de Gustavo Petro.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Tránsito de Maicao socializó medidas para prevenir 
accidentalidad con vehículos de carga

ASODEGUA también respaldó marcha a las reformas 
del Gobierno Nacional

Se socializó el decreto municipal 017

En Riohacha, Manaure, Uribia, Maicao, y San Juan del Cesar

En la capital de La Guajira

El director de Instituto Muni-
cipal de Tránsito y Transporte de 
Maicao, Franklin Osorio, lideró 
una reunión con representantes 
de las cooperativas de trans-
portadores de mercancía desde 
y hacia el vecino país de Vene-
zuela a raíz de los continuos ac-
cidentes de tránsito que se vie-
nen presentando en las vías del 
municipio por exceso de carga y 
sobrepeso de los vehículos. 

En este encuentro, el direc-
tor del Instituto Municipal de 
Tránsito y Transporte de Maicao, 
estuvo en compañía del Inspec-
tor central de Policía de Maicao, 

Orlando Mejía y el jefe de Asunto 
Indígenas de Maicao, Yoel Gutié-
rrez.

De acuerdo con el director 
del tránsito de la localidad fron-
teriza, el objetivo de la reunión 
fue el de socializar las nuevas 
medidas que estará tomando 
el municipio para evitar que se 
sigan presentando este tipo de 
accidentes como los ocurridos 
en las últimas horas en la curva 
frente al terminal de transportes, 
en el que vehículos con exceso 
de peso y carga sobredimensio-
nada presentan volcamientos.

Además, las autoridades 

socializaron por parte del muni-
cipio las nuevas disposiciones 
para el cargue y descargue de 
camiones 750 y tractomulas 
que deberá realizarse en par-
queaderos y en el estableci-
miento se permitirá solo hasta 
los tipos 350.

Asimismo, el decreto muni-
cipal 017 establece que en el 
corregimiento de Paraguachón 
se prohíbe el parqueo de vehí-
culos tipo tractomula en la vía 
nacional, por lo que estos debe-
rán estacionarse en parqueade-
ros mientras realizan el trámite 
aduanero para salida del país.

Un nutrido grupo de maes-
tros, maestras, administra-
tivos y directivos docentes, 
representaron a la Asociación 
de Trabajadores de la Educa-
ción en La Guajira (ASODE-
GUA) durante la marcha en 
respaldo a las reformas socia-
les progresistas que promue-
ve el Gobierno Nacional.

Los miembros de ASODE-
GUA respaldaron las reformas 
al sector salud, reforma labo-
ral y pensional.

Cabe indicar que esta mar-
cha inició en el parque Simón 
Bolívar, hasta llegar a la calle 
15 de Riohacha, en el sector 
conocido como Cuatro Vías 
frente a la sede del ICBF, 
desde donde diferentes agre-
miaciones y miembros de la 
comunidad en general, cami-
naron por las principales ca-
lles de la capital guajira hasta 

llegar a la Plaza Padilla.
En este punto, el grupo 

nutrido ASODEGUA hizo pre-
sencia además con algunas 
presentaciones culturales.

De igual manera, al llegar a 
la plaza principal de Riohacha, 
los marchantes manifestaron 
de viva voz su respaldo a las 
iniciativas del presidente Gus-
tavo Petro en temas sociales y 
denunciaron el pésimo servi-
cio del que son objeto en ma-
teria de salud los trabajadores 
de la educación en La Guajira, 
siendo en muchos casos vícti-
mas del ‘paseo de la muerte’.  

De manera simultánea, se 
llevaron a cabo marchas en 
los municipios de Manaure, 
Uribia, Maicao, y San Juan del 
Cesar, también con presencia 
de empleados del sector edu-
cativo en La Guajira de mane-
ra pacífica.

En homenaje al departamen-
to de La Guajira por su aniversa-
rio y como estrategia de incenti-
var turistas por temporada alta, la 
junta de la Corporación Francisco 
El Hombre informó que decidió 
realizar el evento orgullo de los 
guajiros para los días 30 de junio, 
1 y 2 de julio de 2023. 

“Después de una reunión con-
sensuada por parte de los orga-
nizadores se decidió de manera 
unánime realizar el evento ofre-
ciendo a nuestro departamento 
toda su oferta musical y cultu-
ral”, afirmó una comunicación de 
Marlon Barros Mindiola, Director 
Ejecutivo de la Corporación Fran-
cisco El Hombre.

A su vez informó la Corpora-

ción Francisco El Hombre que 
se decidió realizar el homenaje 
a Luis Enrique Martínez con una 
serie de actividades en tributo, 
como jornadas académicas y mu-
sicales dentro del concurso. 

De igual manera, las inscrip-
ciones para concursar de parte 
de las agrupaciones de todo el 
país se ampliaron hasta el 15 de 
marzo y la publicación de los es-
cogidos se comunicará el día 25 
de marzo.

Además, un total de 10 agru-
paciones musicales en mayores 
y ocho juveniles disputaran este 
año el título de ‘Francisco El Hom-
bre’.

“Este año habrá muchos moti-
vos en la celebración 15 de nues-

tro festival y el bicentenario de 
la Armada Naval.  Se realizó una 
alianza para celebrar en la tierra 
del Almirante Padilla, su icono, di-
ferentes eventos que disfrutaran 
en pleno el pueblo riohachero y 
guajiro. Este año la celebración 
será en grande, tres días con 
las mejores agrupaciones musi-
cales a la orilla del mar caribe y 
diferentes eventos para convertir-
nos en un festival que se disfrute 
a cualquier hora del día”, dijo la 
comunicación de Marlon Barros 
Mindiola.

De esta manera se confirma 
que “Si hay festival, cumplimos 
15 años de ser la tradición con 
nuevos aires, este 30 de junio, 1 y 
2 de julio ¡te esperamos primo!”.Imagen de referencia.

‘Francisco El Hombre’ definió fechas: será del 30 de 
junio al 2 de julio
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ACTUALIDAD

Aleida Tile Uriana, Mujer Cafam La Guajira 2023, 
se prepara para ser galardonada

La ceremonia de premiación será el 7 de marzo en el teatro Cafam

Recientemente Aleida Tile 
Uriana, quien fue escogida como 
Mujer Cafam La Guajira 2023, 
fue entrevistada por el jurado 
del Premio CAFAM a la Mujer, el 
cual hace 34 años reconoce los 
esfuerzos de las mujeres colom-
bianas quienes desde las regio-
nes trabajan con las comunida-
des a través de loables procesos 
de transformación social. 

La jornada que se realizó en 
la ciudad de Bogotá, fue la pri-
mera oportunidad para que las 
representantes de los departa-
mentos de Colombia se encon-
traran y se conocieran personal-
mente, escuchando las historias 
de cada una e identificando 
también los esfuerzos que des-
de los territorios construyen país 
y forjan un mejor presente y fu-
turo desde las regiones. 

Además de la entrevista con 
el jurado, se desarrolló la entre-
vista grabada que será publica-
da en la plataforma en YouTube 
del Premio CAFAM a la Mujer, la 
sesión fotográfica y el ejercicio 
de validación que se realiza de 
la obra social que lideran las 
mujeres y que será exaltada en 
el Libro de Oro de la versión 34 
que será de acceso público en 
formato digital. 

La gran ceremonia de pre-
miación donde será escogida la 
Mujer CAFAM Colombia 2023, 
se realizará el próximo 7 de 
marzo en el Teatro CAFAM, en 
la víspera del Día Internacional 
de la Mujer y contará con una 
espectacular programación, tal 
como ha sucedido en las versio-

nes anteriores. 
Este evento cuenta normal-

mente con un público de entre 
500 a 800 personas presen-
cialmente y se transmite en vivo 
por plataformas digitales para el 
deleite de la audiencia que no 

puede acudir presencialmente 
y gracias al esfuerzo de un ex-
traordinario equipo de profesio-
nales de CAFAM, liderado por 
Martha Lucía Merchán y cuyo 
trabajo ha sido reconocido in-
cluso internacionalmente pues 

recientemente en la ciudad de 
Viena (Austria), recibió el Latin 
American Leaders Awards por 
su incansable labor desde hace 
34 años. 

El lema escogido este año 
para la versión 34 del Premio 
CAFAM a la Mujer es Mujeres 
GranDiosas Transformado la 
Sociedad y se propone destacar 
a las mujeres colombianas, em-
prendedoras y lideresas socia-
les, quienes, desde los departa-
mentos del país, dirigen causas 
sociales que generan bienestar 
para la vida de las personas. 

Se relata que, en 1988, con-
vocando valores y sentimientos 
de amor, solidaridad, bondad, 
abnegación, humildad y servi-
cio, fundamentales para gene-
rar bienestar comunitario, el 
doctor Arcesio Guerrero Pérez 
y el periodista Gustavo Castro 
Caycedo, instituyeron este mag-
no evento. 

Aleida María Tille Uriana, 

quien fue seleccionada como 
Mujer CAFAM La Guajira en la 
ciudad de Bogotá, es mujer 
wayuu del eirruku Uliana, cuyo 
territorio ancestral es Orrokot. 

Es egresada del programa de 
Sociología de la Universidad del 
Atlántico con amplia experiencia 
en la ejecución de programas y 
proyectos en beneficio de las co-
munidades wayuu. 

Es miembro fundador de la 
Junta Mayor Autónoma de Put-
chipü’üi. Ha sido desde joven, 
docente, artesana y activista de 
la identidad étnica wayuu a tra-
vés de medios de comunicación 
y redes sociales. Es madre de 
Salomón, Amaia y Sofía. Hija del 
fallecido Putchipü’üi Ajinar Tile y 
doña Betty Uriana. 

Actualmente es directora de 
la Corporación Wuin Anaasü - 
COWA - que administra y opera 
el sistema de pilas públicas de 
Sararao en zona rural de Mai-
cao, la cual beneficia a más de 
7700 personas, garantizando 
el acceso equitativo a agua po-
table. 

Este sistema de abasteci-
miento de agua potable fue in-
augurado en junio de 2021 y 
cuenta con un punto de produc-
ción en Sararao y cuatro pilas 
aferentes en las comunidades 
de Majayulumana, Masamana, 
Ulain y Orrokot. Cabe destacar 
que fue construida bajo el me-
canismo de obras por impuestos 
entre la empresa ISA y contó con 
el acompañamiento del Ministe-
rio de Vivienda, Ciudad y Territo-
rio y de Presencia.

Aleida María Tille Uriana fue seleccionada como Mujer CAFAM La Guajira en la ciudad de Bogotá.

El alcalde de Maicao, Moha-
mad Dasuki y el secretario de 
Educación del municipio, Elion 
Medina, siguen entregando 
obras que fortalecen la infraes-
tructura de las diferentes institu-
ciones del municipio de Maicao. 

Es así como entregaron dos 
obras de gran impacto para la 
Institución educativa #5. La 
primera en la sede Yaneth Ma-
rulanda, ubicada en el barrio 

Santander de Maicao, dónde 
se instaló la cubierta del patio 
de la institución, con la cual se 
le brinda un espacio agradable 
para los niños de primaria que 
ahí cursan sus estudios. 

Asimismo, en la sede San 
José técnico, en el centro de 
Maicao.  Allí el alcalde Mohamad 
Dasuki cumplió a la comunidad 
educativa el compromiso de gi-
rar los recursos para la amplia-

ción de la tercera planta, donde 
se construyó un salón multiu-
sos, el cual se convierte en 4 au-
las y un salón para eventos con 
capacidad de 250 personas.

Mientras tanto la rectora de 
la institución, Faride Gómez, en 
nombre de la comunidad aca-
démica, directiva y estudiantil 
agradeció al alcalde Mohamad 
Dasuki y a su secretario de Edu-
cación, por honrar la palabra y 

cumplir con los recursos para 
ver materializadas estas obras 
que contribuyen a la calidad 
educativa de los estudiantes de 
la institución.

Por su parte el mandatario 
de los maicaeros, Mohamad Da-
suki, se mostró complacido con 
el resultado y felicitó a la rectora 
Faride Gómez por esa articula-

ción con la secretaría de Edu-
cación para lograr no solo estos 
beneficios sino otras obras que 
se han realizado como las que 
se entregaron en el año 2022, 
que incluyen obras en la planta 
baja, área administrativa y un 
aula interactiva de las 11 que se 
dotaron y adecuaron en el mu-
nicipio.

El alcalde de Maicao, Mohamad Dasuki junto al secretario de Educación del municipio, Elion Medina hicieron entrega de obras 
de infraestructura en la Institución educativa #5.

Alcaldía de Maicao entregó obras de infraestructura 
en la Institución educativa #5

El alcalde Mohamad Dasuki le sigue cumpliendo a la comunidad
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ACTUALIDAD

“Aquí vamos a construir sobre 
lo construido” y “vamos a coger 
lo mejor que tenga el sistema de 
salud”, afirmó este lunes la Mi-
nistra del sector, Carolina Corcho, 
en declaraciones a ‘Colombia Hoy 
Radio’, el informativo de la Presi-
dencia de la República.

La Ministra se refirió al tema 
con motivo de la radicación este 
lunes en el Congreso de la Repú-
blica del proyecto de ley ‘Cambio 
hacia una salud para la vida’.

De acuerdo con el Ministerio 
de Salud, la reforma incluye –en-
tre otros aspectos– el impulso al 
modelo de prevención en salud, la 
dignificación de los trabajadores 
del sector, el fortalecimiento de 
los hospitales públicos y la recu-
peración de la administración pú-
blica de los recursos, para que el 
sistema de salud en Colombia sea 
eficaz, ágil, equitativo y sostenible 
en sus finanzas.

En este sentido, la titular de 
la cartera de Salud destacó que 
en todo momento el Gobierno 
mantendrá la financiación de los 
tratamientos de alto costo y que 
el proyecto garantiza la prestación 
de estos servicios.

Carolina Corcho llamó la aten-
ción sobre la importancia del per-
sonal de la salud en la sociedad, 
por lo cual el proyecto de ley bus-
ca que los trabajadores de este 
sector cuenten con óptimas con-

diciones laborales y las prestacio-
nes de ley, como las primas y las 
cesantías.

“La mayoría de trabajadores 
de la salud en Colombia están 
bajo forma de contratación de 
explotación laboral, de terceriza-
ción, de intermediación laboral. 
Este proyecto de ley aboga por 
crear un régimen laboral espe-
cial”, sostuvo.

De otro lado, la Ministra de 
Salud se refirió a un aspecto im-
portante del proyecto, relacionado 
con la búsqueda de equidad y con 
el cierre de brechas sociales, eco-
nómicas y regionales. 

“Ahí tenemos unas dificulta-
des”, dijo y consideró que nuestro 
sistema de salud es “muy inequi-
tativo”, porque, aunque “hay una 
oferta de servicios importante y 
avanzamos mucho en eso”, esa 

“oferta de servicios se da, sobre 
todo, en las grandes ciudades”.

Al respecto citó el caso de Bo-
gotá, donde la prestación “está 
concentrada en el norte y en el 
oriente de la ciudad, pero en el 
sur de la ciudad, no”. 

Señaló que si se mira la situa-
ción de todo el territorio nacional, 
“casi que en más de la mitad del 
país, en la zona dispersa, rural, 
en los barrios populares, hay muy 
poca oferta de servicios de sa-
lud”.

El proyecto, precisamente, 
busca corregir estas inequidades 
que se presentan en el país desde 
tiempo atrás.

Mensaje de tranquilidad
 En sus declaraciones a ‘Colombia 
Hoy Radio’, la Ministra Corcho en-
vió un mensaje de tranquilidad a 

la ciudadanía y al sector privado.
En este sentido, reiteró: “Aquí 

se van a requerir las capacidades 
del sector privado en la presta-
ción de servicios de salud, en sus 
clínicas, en sus hospitales. Lo que 
pasa es que, inclusive, deben me-
jorar las condiciones del sector 
privado, pero se les va a pagar de 
manera directa para que puedan 
hacer mejor su atención en sa-
lud”.

De acuerdo con la titular de 
la cartera, “las evoluciones de los 
sistemas de salud son normales y 
no tienen por qué afectar la pres-
tación de servicios”.

Puntualizó que “son cambios 
graduales” y que el proyecto de ley 
establece un “periodo de transi-
ción para ir haciendo los cambios 
de manera gradual, de tal manera 
que no se afecte a los colombia-

nos y colombianas”.

Diálogo abierto y
construcción colectiva

 Cabe indicar que el proyecto de 
ley contiene el articulado y la ex-
posición de motivos que funda-
mentan este proceso de transfor-
mación del sistema a la salud en 
Colombia, y que ha sido fruto del 
consenso entre diversas organi-
zaciones sociales, sindicales y los 
gremios de la salud.

La iniciativa se ha presentado, 
debatido y consultado en 9 au-
diencias regionales, 12 mesas te-
máticas, 35 diálogos por la salud, 
un Acuerdo por la Prosperidad en 
Salud, y múltiples reuniones con 
los actores del sistema.

El debate legislativo del pro-
yecto de ley se iniciará, luego de 
su radicación, en las comisiones 
séptimas de Cámara y Senado.

A su vez, el Ministerio de Sa-
lud ha invitado a la ciudadanía y 
a los gremios médicos, académi-
cos, sociales, administrativos y de 
profesionales a participar en las 
audiencias públicas y en los diá-
logos regionales, foros y demás 
actividades abiertas, diseñadas 
para dialogar y construir de ma-
nera colectiva un modelo de salud 
incluyente, que escuche, evolucio-
ne y brinde respuestas oportunas 
orientadas siempre al cuidado de 
la vida.

“Aquí vamos a construir sobre lo construido” Ministra 
de Salud Carolina Corcho

En el barrio Villa Fátima de Riohacha, inició 
el proyecto para las obras de alcantarillado

El proyecto se realizará en dos fases. Primera fase con estudios y diseños con plazo de 
un mes y la segunda fase comprende la ejecución de la obra que se entregaría en 7 
meses.

Informó ESEPGUA

ESEPGUA socializó ante los habi-
tantes del barrio Villa Fátima de 
Riohacha el proyecto de la cons-
trucción de la EBAR (Estación de 
Bombeo de Aguas Residuales) 
y ampliación de las redes de al-
cantarillado que cuenta con una 
inversión superior a los 7 mil mi-
llones de pesos y que garantiza-
ría mejorar la calidad de vida de 
los más de 4500 moradores de 
este sector del Distrito.

Se informó que las aguas 
residuales tendrán una dispo-
sición final adecuada, redun-
dando en beneficios de salud 
pública, disminuyendo conside-
rablemente los brotes de enfer-
medades infecciosas, así como 
la contaminación y otros riesgos 
ambientales.  

Andreina García, gerente de 
ESEPGUA, solicitó atentamente 
al contratista que la mano de 
obra en su mayoría sea de la co-
munidad.

Asimismo, la Empresa de 
Servicios Públicos de La Guajira 
(ESEPGUA) continúa la labor de 
mejorar la calidad de vida de los 
guajiros, optimizando sistemas 

de agua potable y saneamiento 
básico en todo el territorio.

“Es una buena noticia para 
el barrio Villa Fátima. Les agra-

decemos por estar aquí”, dijo 
uno de los habitantes de Villa 
Fátima.

De igual manera indicaron 

los residentes del populoso sec-
tor de Riohacha que “espera-
mos que esto se haga realidad”.
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BIENESTAR

Los frutos secos es una 
forma de denominar a 
una amplia familia de 
semillas oleaginosas 
comestibles, tanto con 

cáscara como sin cáscara. En 
esta clasificación existe una 
amplia variedad de frutos, que 
pueden provenir de diferentes 
plantas, árboles o arbustos.

No obstante, pese a las am-
plias cualidades que tienen la 
mayoría de los frutos secos para 
la salud, también tienen con-
traindicaciones si se hace un 
consumo excesivo. En este sen-
tido, aparecen ciertos grupos de 
personas con alegrías y que no 
deben tomarlos para evitar reac-
ciones graves.

Lo mismo se aplica a las per-
sonas con alergia al trigo (enfer-
medad celíaca). Tenemos que 
tener en cuenta que si bien los 
frutos secos no contienen glu-
ten, se recomienda revisar las 
etiquetas y buscar la etiqueta 
«sin gluten».

En el caso de una alergia a 
las nueces, los síntomas apare-
cen inmediatamente después 
del consumo. La alergia nunca 
ocurre la primera vez que se in-
giere un alimento, pero puede 
afectar a las personas que han 
comido el alimento antes.

Por su parte, los síntomas de 
la alergia son principalmente ur-
ticaria, hinchazón, erupción, pi-
cores, problemas respiratorios, 
anafilaxis e incluso la muerte.

Esto es lo que pasa si eres 
intolerante a los frutos 

secos
En algunos casos las personas 
pueden presentar cierta intole-
rancia personal a los frutos se-
cos. Puede aparecer con más 
frecuencia cuando existen en-
fermedades intestinales, como 
el Crohn o el colon irritable.

Los casos de intolerancia 
pueden provocar síntomas des-
pués de la primera ingesta del 
alimento, o más tarde, depen-
diendo de cada caso.

En este sentido, muchos 
creen que los frutos secos son 
alimentos naturales, ricos ener-
géticos y sumamente nutritivos, 
y aunque tienen parte de razón, 
no están exentos de ir acompa-
ñados de una dieta saludable.

Los frutos secos fritos son 
nefastos para la salud porque 
están  procesados a altas tem-
peraturas que acaban con sus 
grasas saludables. De hecho, 
durante la fritura industrial los 
frutos secos absorben ciertos 
aceites industriales nada salu-
dables para la salud.

Alergias a los frutos secos
En el caso de tener algún tipo 
de alergia a los frutos secos, 
esto puede provocar diferentes 
síntomas. La composición de la 
mayoría de estos alimentos es 

bastante ácida, y para algunas 
personas con problemas diges-
tivos el tomar frutos secos a dia-
rio puede ser un gran problema.

Pese a que el síntoma más 
común es el dolor de estómago, 
pueden dar cara ciertas enfer-
medades como las siguientes:

• Dolor de garganta
• Vómitos
• Diarrea
• Inflamación intestinal
• Ronquera
• Bajada de la presión ar-

terial

Por lo tanto, aunque el do-
lor de estómago sea uno de los 
efectos secundarios de un exce-
so de frutos secos, lo cierto es 
que pueden darse otros proble-
mas que podrían terminar deri-
vando a problemas mucho más 
graves, sobre todo en el caso de 
alergias a ciertos frutos secos.

Principales
contraindicaciones del 
exceso de frutos secos

Tomar frutos secos todos los 
días y en exceso puede resultar 
indigesto por la presencia de los 
antinutrientes, principalmente 
presentes en su piel. Los anti-
nutrientes son sustancias que 
producen las plantas en las se-
millas para ser protegidas de los 
depredadores.

Y aunque la mayoría de es-
tos antinutrientes no tienen su-
ficiente potencia como para im-
pedir que los nutrientes de las 
semillas sean perjudiciales en 
las personas, algunos de ellos 
pueden provocar una disminu-
ción en la absorción de ciertos 
minerales como el hierro o el 
calcio.

Pese a este efecto, los anti-
nutrientes no terminan de ser 
una desventaja nutricional, ya 
que se toleran y se pueden eli-
minar con la activación de las 
semillas y el tostado. Precisa-
mente, los antinutrientes solo 
son un problema cuando se con-
sumen demasiados frutos secos 
en exceso, pues pueden provo-
car indigestión.

Las investigaciones asegu-
ran que estos componentes pue-
den empeorar ciertos síntomas 
de enfermedades como el Cro-
hn, el colon irritable, el síndro-
me del intestino hiperpemeable 
o enfermedades autoinmunes, 
debido al estado inflamatorio en 
el intestino de estas personas y 
a su sistema inmune alterado.

Descubre las principales contraindicaciones y problemas que tiene comer demasiados frutos secos de forma 
regular.

Estas son las contraindicaciones de comer 
frutos secos todos los días
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JUDICIALES

Molestos por la lentitud de 
la EPS Cajacopi al no trasladar 
a un colega a otra ciudad, los 
conductores de vehículos que 
transportan pasajeros entre Rio-
hacha y Maicao bloquearon la 
carretera Troncal del Caribe.

En la mañana de ayer mar-
tes, la vía fue cerrada en dos 
puntos diferentes: el primero en 
la entrada a Mayapo y el segun-
do en el sector conocido como 
Cuatro Vías de Maicao.

Los transportadores recla-

maban que esa entidad no 
realizó el traslado del paciente, 
Luis Alberto Daza Pontón, de 36 
años; a pesar que desde el do-
mingo está la orden de remisión.

Por su parte, los familiares 
estuvieron con pancartas en la 
parte externa de las instalacio-
nes de la entidad en Riohacha, 
haciendo el mismo reclamo, 
consistente en el pronto trasla-
do.

Se conoció que, en ambas 
manifestaciones, se esperaba 

provocar el interés de los funcio-
narios en la prestadora de salud 
y así aceleraran la remisión.

Como se recordará, Daza 
Pontón, fue herido a bala, por 
un sujeto que se le acercó el pa-
sado jueves 9 de febrero, hacia 
las 6 y 30 de la noche, cuando 
conducía un automóvil y se en-
contró con un bloqueo que esta-
ban realizando un grupo wayuu 
por el transporte escolar y la ali-
mentación.

Por segunda vez los conduc-
tores de taxis protestaron en 
Riohacha, en menos de 15 días; 
en esta oportunidad realizaron 
una pitazón recorriendo diferen-
tes vías de la ciudad.

Los transportadores urbanos 
solicitaron al Instituto de Tránsi-
to y Movilidad Distrital, Instramd 
y el alcalde José Bermúdez Co-

tes, que atienda el transporte 
legal de la ciudad.

Sostuvieron los manifestan-
tes que las autoridades deben 
hacer cumplir las normas esta-
blecidas con un buen control a 
los mototaxis, porque hay en la 
actualidad 350 taxis y 18.000 
motocicletas movilizando gente.

Indicaron que hay un cemen-

terio de carros de servicio públi-
co en los parqueaderos de los 
propietarios, que antes supera-
ban los 1.500 automóvil en cir-
culación y hoy están quebrados.

Aseguraron que Riohacha 
está pagando una sobretasa al-
tísima, es la gasolina más cara 
de Colombia y el dinero recau-
dado era para reparar la malla 

vial, pero esta se encuentra aca-
bada.

Los dueños de taxis explica-
ron, que a un vehículo rodando 

diario no le dura más de dos 
meses una suspensión, deben 
ingresar continuamente al taller.

Sin vida fue encontrado el 
cuerpo de una persona de sexo 
masculino, tirado en una trocha, 
quien presenta un impacto pro-
ducido con arma de fuego en la 
parte posterior de la cabeza.

Los campesinos hallaron el 
cuerpo cuando empezaron a 
transitar en las horas de la ma-
ñana de ayer martes 14 de fe-
brero, a quien no reconocieron 
como persona de la zona.

El hallazgo ocurrió cerca de 
la finca 'Los Manguitos', en la 
vía a la vereda Nuevo Mundo, en 
jurisdicción del corregimiento 
Pelechúa, en área rural de Rio-
hacha.

Las autoridades informaron 
que la identidad de este ciuda-
dano se desconoce, al no tener 
entre sus pertenencias alguna 
clase de documento.

Se indicó que el fallecido es 

de tez morena, contextura del-
gada, vestía suéter negro man-
ga larga, pantalón de jeans, co-
lor azul y calzaba botas negras.

El despojo fue llevado hasta 
la morgue en Riohacha, donde 
el Instituto de Medicina Legal se 
encargará de hacer la respecti-
va identificación y esperar por 
sus familiares para entregarles 
el cadáver.

Un estudiante de quinto se-
mestre de medicina falleció en 
horas de la madrugada de ayer 
martes al caer del quinto piso 
de un edificio en el balneario del 
Rodadero, en Santa Marta.

La víctima fue identificada 
como Richard Gerard Díaz Cujia, 
de 20 años, nacido en San Juan 
del Cesar, La Guajira, quien se 
encontraba matriculado en la 
Universidad Cooperativa de Co-

lombia, UCC.
Se conoció que el joven, el 

pasado viernes 10 de febrero 
participó en la ceremonia de im-
posición de la bata blanca, en la 
sede de esa Alma Mater.

La información que se cono-
ció, precisa que Díaz Cujia, fue 
hallado en el suelo a las 5:30 
am del pasado martes, al píe del 
edificio Iroka, en la zona turísti-
ca de la capital del Magdalena.

Sobre el hecho, los familia-
res han manifestado que des-
conocen que pudo suceder y las 
autoridades iniciaron la inves-
tigación para esclarecer si se 
trató de un accidente o de un 
suicidio.

Taxistas hicieron pitazón contra 
abandono del transporte legal
en el Distrito de Riohacha

Hallan cadáver baleado en una 
trocha cercana a Pelechúa

Muere estudiante guajiro al caer 
de un edificio en el Rodadero

Bloqueo de transportadores en Cuatro vías y 
en la entrada a Mayapo

Zona rural de Riohacha

La Guajira

Taxistas a las afuera de la Alcaldía de Riohacha durante protesta.

Richard Gerard Díaz Cujia, de 20 años, fallecido.
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JUDICIALES

A la cárcel fue enviado un 
adulto quien fue encontrarlo to-
cando a una niña en una habi-
tación de un centro asistencial, 
donde estaba ella internada.

La patrulla de Infancia y Ado-
lescencia de la Policía Nacional 
fue alertada mediante llamada 
telefónica, que en el hospital 
Nuestra Señora de los Reme-
dios, un hombre al parecer in-
tentó acceder sexualmente de 

una menor de edad.  
Al llegar se entrevistaron con 

los trabajadores, quienes les 
manifiestan que, al pasar ronda 
a los diferentes pacientes, ob-
servaron una puerta con seguro.   

Las enfermeras aseguraron 
que, al tocar, les abrió quien se 
identificó como Eduardo Pushai-
na, y en ese momento ven cuan-
do la niña salía del baño con el 
vestido desajustado.  

Al preguntarle los policías a 
la menor, que había sucedido, 
ella les informó que el adulto 
estaba tocando su cuerpo y es-
pecialmente sus partes íntimas.

Después de legalizadas las 
audiencias de legalización de 
captura e imputación de cargos, 
le dictaron medida de asegu-
ramiento intramural en centro 
carcelario por el delito de acto 
sexual con menor de 14 años.

Con una orden judicial hicie-
ron aprehensión de un ciudada-
no quien deberá ahora esclare-
cer su vinculación a un caso por 
violencia intrafamiliar.

La detención fue adelantada 
por los integrantes del Cuerpo 
Técnico de Investigaciones, CTI 
de la Fiscalía General de la Na-

ción, en coordinación con la Po-
licía Nacional.

En las últimas horas, sobre 
la calle 14 entre las carreras 17 
y 18, del barrio Coquivacoa, en 
Riohacha fue capturado Sebas-
tián Miguel Aragón Padilla.

Se indicó que los investiga-
dores materializaron la orden de 

captura expedida por el Juzgado 
Tercero Penal Municipal con fun-
ciones de control de garantías.

De inmediato, Aragón Padilla 
fue dejado a disposición de la 
Fiscalía 02 Cavif de esta ciudad, 
por un acto de agresión que se 
presentó en contra de su padre 
el pasado 5 de febrero.

Dos hombres fueron deteni-
dos con marihuana y cocaína, 
donde a uno de ellos se le encon-
tró que es reincidente, al presen-
tar anotación judicial por traficar 
con estas mismas sustancias.

El procedimiento fue adelan-
tado por el personal adscrito a la 
Seccional de Investigación Crimi-
nal, Sijin de la Policía Nacional, 
dentro de la estrategia San Pe-
dro Claver.

La diligencia judicial se pro-
dujo en las últimas horas en el 
barrio El Carmen, en Maicao, 
donde detuvieron a: Andrius 
Jhon Zulbaran Pernia, y Johan 
José Briceño Briceño, alias Do-
natelo.

A ellos les incautaron 210 ci-
garrillos artesanales de marihua-
na y 40 dosis de clorhidrato de 
cocaína, los que son equivalente 
a 250 dosis en el accionar del 

microtráfico.  
De acuerdo a labores inves-

tigativas, al parecer ambos inte-
grarían una estructura criminal 
dedicada a la distribución y co-
mercialización de estupefacien-
tes en el municipio fronterizo.  

Igualmente, se conoció que 
entre los capturados se encuen-
tra alias Donatelo, quien registra 
anotación judicial por el delito de 
tráfico de estupefacientes.

Descubierto quedó un ex-
tranjero quien transportaba cua-
tro armas de fuego, escondidas 
en un vehículo para evadir a las 
autoridades en La Guajira.

Los integrantes de la Sec-
cional de Tránsito y Transporte, 
Setra de la Policía Nacional, 
realizaban un puesto de control 
hasta donde llegó el encartado.

El procedimiento fue ade-
lantado a la altura del kilómetro 
23, de la carretera Troncal del 
Caribe, perteneciente al corregi-
miento Mingueo, en el municipio 
Dibulla.

Los uniformados hicieron 
señal de pare a un automóvil, 

marca Ford, con placa MPN – 
973, de Bogotá, color blanco, 
en el que se movilizaba Jesús 
Márquez González, nacido en 
Venezuela.

Al momento de la inspec-
ción, encontraron una caleta 
acondicionada en el tanque del 
combustible, donde se hallaron 
dos pistolas, dos revólveres, tres 
proveedores y cuatro cartuchos 
calibre 9 milímetros.   

En el lugar los policiales le 
preguntaron sobre el permiso 
para porte o tenencia de las ar-
mas de fuego y este indicó que 
no contaba con la documenta-
ción.

Llevaban 210 cigarrillos de
marihuana y 40 gramos de coca

Capturado por llevar en una caleta del automóvil 2 
pistolas y 2 revólveres

Adulto fue enviado a la cárcel 
por acto sexual con una niña

Detienen hombre acusado de 
golpear a su papá

Maicao

Vías de La Guajira

Maicao

Riohacha

Andrius Jhon Zulbaran Pernia, y Johan José Briceño Briceño, alias 'Donatelo'. 
Capturados.

Jesús Márquez González, capturado.

Eduardo Pushaina, capturado.

Sebastián Miguel Aragón Padilla, capturado.
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La escultura de cera de Leandro 
Diaz, con los mejores elogios en 
las redes sociales

Ana del Castillo presenta a su nuevo manager: 
Osman Hinojosa

Churo Diaz, cantando y el 
Churismo gozando

Daniel Calderón y Los Gigantes del Vallenato inicia 
tour musical por Ecuador y Estados Unidos

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

En un acto muy emotivo fue 
develada la escultura de cera de 
Leandro Diaz teniendo los mejo-
res comentarios por el verdade-
ro impacto visual que ha causa-
do por su gran similitud con el 
juglar vallenato.

El evento se realizó en la bi-
blioteca departamental Rafael 
Carrillo Lúquez en Valledupar 
con la asistencia de su hijo Ivo;  
familiares; el secretario de cultu-
ra del Cesar, Iván Murgas y per-
sonajes del folclor vallenato.

Esta es una obra de la gober-

nación del Cesar para el salón 
de la fama que tendrá el Centro 
Cultural de la Música Vallenata 
que se construye en esta capi-
tal.

Las imágenes de la estatua 
del músico ya se viralizaron en 
redes sociales y muchos inter-
nautas aplauden la ‘similitud’ y 
exactitud de la pieza.

“Sorprendente”, “qué realis-
mo, espectacular”, “tremenda 
obra de arte” y “muy real”, son 
algunos de los comentarios que 
más se repiten.

La estrella del vallenato fe-
menino, Ana del Castillo presen-
ta a su nuevo manager, Osmar 
Hinojosa, un joven administra-
dor de empresas que asume 
con gran profesionalismo el reto 
de consolidar este proyecto mu-
sical y proyectar a una artista 
que cada día se gana el corazón 
de la gente.

Osmar Hinojosa es un joven 
de Valledupar que tiene una ex-
periencia como manager y ha 
trabajado en este campo con la 
Banda del 5, Iván Zuleta y otras 
agrupaciones donde su aporte 
fue significativo.

Actualmente Ana del Casti-
llo, la bomba sexy del vallenato, 
logra un importante posiciona-

miento con los éxitos de su pri-
mer álbum musical ‘El Favor de 
Dios’, llenando el parque de la 
Leyenda de Valledupar con su 
lanzamiento y se encuentra en 
los primeros lugares con sus éxi-
tos: Ay ay ay, La cachera y El que 
la hace la paga, con los cuales 
recorre a Colombia.

Osmar Hinojosa expresó 

“primero doy gracias a Dios por 
esta bendición de llegar a la 
agrupación de Ana del Castillo, 
como manager, donde asumiré 
con profesionalismo, organiza-
ción y disciplina este importante 
reto. Ana del Castillo, tiene una 
proyección sin límites y con ‘El 
Favor de Dios’, vamos a seguir 
creciendo”.

Tres exitosas presentaciones 
realizó Churo Diaz por las fiestas 
de Gamarra (Cesar), el Metrofest 
en Santo Tomás (Atlántico) y Chi-
riguaná (Cesar), donde terminó 
en la madrugada de hoy lunes, 
13 de febrero.

El artista concluyó hace po-
cos minutos su concierto en 

Chiriguaná en medio de los 
aplausos del Churismo que si-
gue gozando con el canto de su 
artista.

Churo Diaz en sus tres con-
ciertos dejó la más grata impre-
sión con su excelente repertorio 
musical y los éxitos de su nuevo 
álbum ‘Único’.

‘Churo Diaz cantando y el 
Churismo gozando’, es la consig-
na que se vivió en estas tres sa-
lidas por el Cesar y el Atlántico.

El Rey Guajiro y Elías Mendo-
za se alistan para estar presen-
tes en los mejores conciertos del 
carnaval de Barranquilla en la 
presente semana.

Daniel Calderón y Los Gigan-
tes del Vallenato inician el gran 
tour musical por Ecuador y Es-
tados Unidos, con 11 conciertos 
para tener ese gran reencuentro 
con sus seguidores.
Los artistas tendrán la siguiente 
agenda:
Viernes 10 de febrero: Quito – 
Ecuador
Sábado 11 de febrero: Cuenca 
– Ecuador
Viernes 17 de febrero: Lago 
Agrio – Ecuador
Sábado 18 de febrero: Cantón 

Rumiñaui –  Ecuador
Domingo 19 de febrero: Ibarra 
– Ecuador
Lunes 20 de febrero: Cantón 
Gualaceo – Ecuador
Lunes 20 de febrero: Ambato – 
Ecuador
Viernes 3 de marzo: Miami – Es-
tados Unidos
Sábado 4 de marzo: Tampa – 
Estados Unidos
Viernes 10 de marzo: New York 
– Estados Unidos
Sábado 11 de marzo: New Jer-
sey – Estados Unidos

En estos escenarios Daniel 
Calderón y Los Gigantes del Va-
llenato interpretarán sus gran-
des éxitos: Yo te vi, Aventura, 
Quién eres tú, Infiel, Déjame ir, 
entre otros, para complacer a su 
inmensa fanaticada en Ecuador 
y Estados Unidos.

En el 2023, la agenda in-
ternacional de esta agrupación 
también contempla presentacio-
nes en Venezuela, Aruba, Méxi-
co y países de Europa, para se-
guir dejando en alto el nombre 
del folclor en El mundo.

SOCIALES & CULTURA

¡Idéntico! Así es la figura en cera de Leandro Díaz que causa asombro
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NACIONALES

Policía pasaría al Ministerio de Justicia, dijo Néstor 
Osuna en ‘Colombia Hoy Radio’

MinJusticia explicó que en proyecto de ley de sometimiento 
la reparación a las víctimas es prioridad

“Parece ser que lo mejor sería trasladarla al Ministerio de Justicia, porque el Ministerio de Justicia define la 
política criminal del Estado, porque es el que articula las relaciones con el poder judicial”, dijo el funcionario.

El titular de la cartera, Néstor Osuna, en diálogo con los periodistas de ‘Colombia Hoy Radio, informativo 
de la Presidencia de la República, dijo que la iniciativa está dirigida exclusivamente a grupos criminales sin 
connotación política, que se han lucrado de la comisión de delitos y han afectado la convivencia en muchos 
lugares del país.

El Ministro de Justicia y del 
Derecho, Néstor Osuna, anunció 
que se está adelantando un es-
tudio sobre la posibilidad pasar 
la Policía Nacional a esa carte-
ra, con el objetivo de que “sea el 
mejor aliado del ciudadano. Eso 
es lo que queremos y hacia allá 
van a ir las reformas”.

El funcionario señaló que es-
tán esperando las conclusiones 
de este análisis para después 
de Semana Santa; sin embargo, 
“parece ser que lo mejor sería 
trasladarla al Ministerio de Justi-
cia, porque el Ministerio de Justi-
cia define la política criminal del 
Estado, porque es el que articu-
la las relaciones con el poder 
judicial”.

Explicó, a su vez, que se bus-

ca que los uniformados sean los 
grandes aliados del ciudadano, 
ya sea cuando se presente al-

gún problema o en el momento 
en que se necesite garantizar la 
seguridad, pues son un instru-

mento para resolver problemas. 
Para esto, hay que avanzar en 
reformas de modernización de 

la institución.
Al respecto, el Ministro expli-

có que dicho estudio “arrojará 
las ideas de una Policía mucho 
más cercana a la ciudadanía; 
que el mejor amigo del peatón 
sea el Policía”.

Puntualizó que el estudio 
contempla también brindar he-
rramientas en la formación de 
los policías como la de ser pro-
fesionales en resolución de con-
flictos y cuenten con habilidades 
suficientes para que, ejerciendo 
su autoridad, “la ciudadanía 
sepa que pueda confiar si tiene 
un problema de convivencia, si 
tiene un problema de un delito 
que ha sufrido”.

El Ministro de Justicia con-
firmó en el programa ‘Colom-
bia Hoy Radio’, que tal como lo 
anunció el Presidente Petro, el 
Gobierno del Cambio presenta-
rá este miércoles al Congreso el 
proyecto de ley de Sometimiento 
a la Justicia y Desmantelamien-
to de las Estructuras Criminales 
de Alto Impacto.

“Así es. Ya tenemos un bo-
rrador prácticamente listo que 
presentaremos hoy al señor Pre-
sidente. Y una vez que él lo haya 
revisado, lo radicaremos para 
que la opinión pública lo conoz-
ca”, dijo el Ministro Osuna en 
diálogo con los periodistas del 
informativo de la Presidencia de 
la República

La norma, que establece las 
condiciones para las organiza-
ciones delictivas de alto impacto 
que quieran acogerse a la Paz 
Total ofrecida por el Gobierno 
del Presidente Gustavo Petro, 
contempla cárcel efectiva para 
quienes se sometan a la justicia 
e incluye privación de la liber-
tad, y el compromiso de entre-
gar bienes, reparar víctimas y 
contar la verdad de sus activida-
des ilícitas.

La ley está dirigida exclusiva-

mente a grupos criminales sin 
connotación política, que se han 
lucrado de la comisión de deli-
tos y han afectado la conviven-
cia en muchos lugares del país.

“Esto nos lleva a hacer esta 
oferta. O la toman o la Fuerza 
Pública actuará con todo su ri-
gor”, subrayó el titular de la car-
tera de Justicia.

Penas y beneficios
De acuerdo con el Ministro, 
quienes se sometan recibirán 
penas ordinarias, pero con los 
beneficios de ley que contem-
pla el ordenamiento jurídico y el 
sistema de justicia transicional 
a cambio de reparación econó-
mica y simbólica, la cual incluye 
pedir perdón.

“Sería inaceptable para la 
sociedad que, a unas perso-
nas, simplemente por dejar de 
delinquir, se les otorgue unos 
tratamientos más favorables sin 
que reparen adecuadamente a 
las víctimas”, indicó el Ministro 
Osuna.

La reparación, enfatizó el 
funcionario, debe estar dirigida 
a la sociedad “mediante obras 
de utilidad pública. Y es también 
reparación simbólica pidiendo 

perdón. Eso, a veces, parece 
una tontería, pero es muy im-
portante que a la víctima le pi-
dan perdón por el agravio que le 
causaron”.

Resocialización
En cuanto al proyecto de ley que 
ya cursa en el Congreso sobre 
resocialización de la población 
carcelaria, el Ministro Osuna 
reiteró que las medidas buscan 
que “cuando una persona salga 
de la cárcel resulte siendo una 
mejor persona”, y de esa forma 
reinsertarse en la sociedad.

También aclaró que en nin-

guno de los proyectos de ley que 
tramita el Ministerio de Justicia 
se contempla una excarcelación 
masiva. Además, precisó que 
quien incumpla las condiciones 
de resocialización que se le brin-
dan perderá todos los beneficios 
y si comete nuevos delitos será 
juzgado con toda la severidad 
de la ley.

Además, bajo ninguna cir-
cunstancia recibirán beneficios, 
quienes hayan sido juzgados y 
condenados por delitos graves 
como los sexuales y contra ni-
ños, niñas y adolescentes.

En su balance legislativo, 

también se refirió a las medidas 
para combatir el hacinamiento 
en los centros de reclusión, el 
cual alcanza el 20% en las cár-
celes y penitenciarias del país y 
el 150% en estaciones de Poli-
cía y Unidades de Reacción In-
mediata (URI).

Para ello, el Gobierno apoya 
un proyecto de ley presentado 
por los alcaldes del país que 
pretende el apoyo del Estado 
con mayores recursos que se 
destinarían a la construcción de 
centros carcelarios.

“Esto nos lleva a hacer esta oferta.  O la toman o la Fuerza Pública actuará con todo su rigor”, subrayó.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Un fármaco anticonceptivo 
experimental y probado en ra-
tones reduce de forma rápida y 
temporal la fertilidad masculina 
en esos animales, al detener 
por unas horas la capacidad de 
movimiento de los espermato-
zoides.

Este hallazgo que publica 
Nature Communications puede 
suponer un avance en los es-
fuerzos por desarrollar una píl-
dora anticonceptiva masculina, 
que podrían tomar los hombres 
poco antes de la actividad se-
xual y recuperar la fertilidad al 
día siguiente.

El estudio coordinado por Jo-
chen Buck del Weill Cornell Me-
dicine (Estados Unidos) descu-
brió que los inhibidores solubles 
de una enzima llamada adenilil 
ciclasa (sAC) pueden reducir la 
motilidad de los espermatozoi-
des en ratón y en humanos.

sAC es una enzima esencial 
para activar la capacidad de 
los espermatozoides de nadar y 
madurar, de modo que puedan 
viajar por el tracto reproductor 
femenino y fecundar un óvulo.

El equipo desarrolló un com-
puesto, llamado TDI-11816, que 
inactiva la sAC. Inyectado a ra-

tones hace que produzcan es-
permatozoides que no pueden 
impulsarse hacia adelante e im-
pedía su maduración.

El compuesto no interfería 
en el comportamiento sexual de 
los animales, pero la fertilidad 
se eliminaba en las horas si-
guientes a la administración del 
fármaco.

Una única dosis de ese com-
puesto inmoviliza los esperma-
tozoides de ratones hasta dos 
horas y media. A las tres horas, 
algunos espermatozoides em-
piezan a recuperar la motilidad 

y a las 24 horas, casi todos han 
recuperado el movimiento nor-
mal.

La eficacia anticonceptiva 
era del 100 % en las dos prime-
ras horas y del 91 % en las tres 
primeras horas.

El estudio indica que no se 
observaron efectos negativos 
para la salud cuando estos fár-
macos se administraron de for-
ma continuada durante seis se-
manas.

Aunque en la mayoría de los 
experimentos, el fármaco se 
administró como inyección, los 

autores también vieron que la 
motilidad espermática de los ra-
tones se reducía en niveles simi-
lares tras la administración oral.

Un estudio de otro equipo 
indica que los hombres que ca-
recían del gen que codifica el 
sAC eran estériles, pero por lo 
demás estaban sanos, lo que 
tranquilizó al equipo en cuanto a 
que la inhibición del sAC podría 
ser una opción anticonceptiva 
segura, explicó el centro Weill 
Cornell Medicine en un comuni-
cado.

“Nuestro inhibidor actúa en 
30 minutos o una hora”, seña-
ló otra de las firmantes Melai-
ne Balbach. “Todos los demás 
anticonceptivos masculinos ex-
perimentales hormonales o no 
hormonales tardan semanas en 
reducir el recuento de esperma-
tozoides o incapacitarlos para 
fecundar óvulos”.

La científica consideró que, 
puesto que los inhibidores de la 
sAC desaparecen en cuestión de 
horas y los hombres solo los to-
marían cuando y con la frecuen-
cia necesaria, podrían permitir-
les tomar decisiones cotidianas 
sobre su fertilidad.

Los investigadores afirman 

que su trabajo aporta una prue-
ba de concepto de que los inhi-
bidores solubles de la adenilil 
ciclasa tienen el potencial de 
proporcionar un anticoncepti-
vo oral seguro, a demanda, no 
hormonal y reversible para los 
hombres.

El equipo tiene que seguir 
investigando para determinar 
si estos fármacos funcionarán 
eficazmente en humanos e iden-
tificar posibles efectos secun-
darios, y ya está trabajando en 
la fabricación de inhibidores de 
sAC más adecuados para su uso 
en humanos.

Además, va a repetir los ex-
perimentos en otro modelo de 
animal, lo que sentarían las 
bases para ensayos clínicos en 
humanos que comprobarían el 
efecto de la inhibición de sAC en 
la motilidad espermática de va-
rones sanos, detalló Buck.

La investigación sobre anti-
conceptivos orales masculinos 
se ha estancado, en parte por-
que los posibles anticonceptivos 
para hombres deben superar un 
listón mucho más alto en cuanto 
a seguridad y efectos secunda-
rios, señaló otro de los firmantes 
de la investigación Lonny Levin.

Uno de los accesorios bá-
sicos que se requiere para el 
funcionamiento de los computa-
dores, sean portátiles o de escri-
torio, es un teclado que permita 
ejecutar comando, acceder a 
programas de producción de tex-
tos, además de redactar mensa-
jes dentro de estos dispositivos 
por medio de una plataforma fí-
sica en lugar de usar un teclado 
virtual como el que se utiliza en 
celulares o tabletas.

Aún cuando la función básica 
de los teclados sea siempre la 
misma, mientras que unos son 
catalogados como mecánicos, 
otros son llamados “teclados 
de membrana”, una caracterís-
tica no menor que puede llevar 
a que las personas decidan si 
quieren adquirir uno u otro tipo.

Cuáles son las
diferencias entre ambos 

tipos de teclados
El funcionamiento del sistema de 
presión de las teclas es la princi-
pal distinción entre ambos tecla-
dos. Mientras que los mecánicos 
presentan una resistencia varia-
ble por medio de un mecanismo 
básico de clics que generan rui-
do al momento de pulsar cada 
tecla, los que son de membrana 
son mucho más silenciosos y re-
quieren de menor esfuerzo para 
pulsar las teclas y producir un 

caracter.
En principio, los teclados que 

son de membrana no tienen me-
canismos específicos para cada 
una de las teclas que poseen, 
sino que cada una funciona por 
medio de una sección amplia de 
goma o plástico que ocupa toda 
la base del teclado por dentro 
y se encargan de conectar las 
teclas con la placa interna que 
asigna una pulsación en un lugar 
específico con una letra, símbolo 
o número en particular.

Uno de los principales bene-
ficios que tienen los teclados de 
este estilo se encuentra en su 
bajo costo a comparación a lo 
que se puede encontrar en aque-
llos que son mecánicos. Incluso 
los teclados de membrana de la 
calidad más alta no son compara-
bles en precio a los de la misma 
categoría en mecánicos, lo cual 
no quiere decir que sean peores.

Al igual que se puede ges-
tionar algunos recursos de per-
sonalización en los teclados 

mecánicos, como modificar los 
mecanismos internos, los tecla-
dos de membrana también pue-
den modificarse para generar 
sensaciones de pulsación distin-
tas por un precio menor sin que 
esto afecte su calidad o funciona-
miento.

Además, en el caso de los 
usuarios principiantes o que no 
se encuentran tan interesados 
en ampliar sus conocimientos 
respecto a estos accesorios, con-
seguir un teclado de membrana 

que cumpla con sus requerimien-
tos no es complicado pues, a 
diferencia de los mecánicos, no 
tienen una tecnología y detalles 
diversos.

En el caso de personas que 
tengan alguna forma de discapa-
cidad y requieran de un teclado, 
aquellos que son de membrana 
son más recomendables debido 
a que requieren de menor es-
fuerzo para pulsar cada una de 
las teclas, lo cual puede resultar 
más amable para los usuarios 
que presenten dificultades para 
manipular estos dispositivos.

Las posibilidades de repara-
ción de estos teclados también 
son factores a tener en cuenta 
pues el los principales proble-
mas que podría tener un teclado 
de membrana es que uno de los 
contactos se rompa o no funcio-
ne adecuadamente y aunque 
para solucionar el problema se 
tendría que reemplazar toda la 
sección interna de goma, esta 
sigue teniendo un precio menos 
a comparación de los de tipo me-
cánico.

Dependerá de cada uno de 
los usuarios que estén interesa-
dos en adquirir algunos de estos 
dispositivos encontrar el más 
adecuado para sus necesidades 
y las características individuales 
del trabajo o actividad que reali-
za desde su PC.

Un anticonceptivo masculino tiene resultados 
prometedores en ratones

Cuáles son los teclados de membrana y sus principales 
diferencias
Los factores económicos y de reparación son consideraciones que los usuarios podrían tener en cuenta al 
momento de comprar estos dispositivos

Ratones de laboratorio utilizados en experimentos. 
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DEPORTES

El volante de la Selección Colombia fue el jugador con más pases exitosos durante el certamen. Conmebol 
lo destacó al igual que Alexis Castillo Manyoma.

Gustavo Puerta, el mejor pasador del Sudamericano 
Sub 20

El PSG ha gastado más de 
mil millones de euros desde la 
llegada del fondo soberano QSI 
en 2011. En ese intervalo, y en 
medio de una revolución me-
diática y comercial, el conjunto 
parisino se olvidó de mantener a 
sus jóvenes más talentosos, en-
tre ellos Coman, que salió como 
un niño de París y se convirtió 
en un ogro de su club formador. 
En 2020 les privó de su primera 
Champions League en la final. 
En 2023, el extremo decantó la 
ida de los octavos en el Parque 
de los Príncipes. Fue un parti-
do gris de los de Galtier, que ya 
suman cinco derrotas en 2023, 
una más que en todo el año pa-
sado.

La partida de póker, en la 
que nadie dice la verdad, que 
diseñaron Galtier y Nagelsmann 
llegó a su fin antes del partido. 
El técnico del PSG decidió no 
arriesgar con Mbappé y el fran-
cés fue suplente. El Bayern, que 
a priori iba a salir con toda su 
artillería, quizá alineó un once 
más conservador, con Pavard de 
lateral derecho, Cancelo en la iz-
quierda y Alphonso Davies en el 
banquillo. Así como Müller, que 
no jugó porque Choupo-Moting, 
exjugador parisino, arrancó de 
inicio.

La adrenalina del choque, 
entre dos de las mejores planti-
llas del fútbol europeo, contras-
tó con el primer tiempo, que se 
jugó a poco ritmo y terminó sin 
goles. Hubo un equipo que salió 
a morder desde el minuto 1, el 
Bayern, y el otro, el PSG, planteó 
un partido de mínimos a la espe-
ra de Mbappé, su gran estrella 
que podía cambiarlo todo en el 
segundo tiempo.

El Bayern movía el balón de 
lado a lado, intentaba penetrar 
en el área de Donnarumma, 
pero se topaba siempre con un 
jugador que tiene grandeza, jus-

to lo que le falta al PSG, en la 
madre de todas las competicio-
nes: Sergio Ramos. El camero 
fue un muro para los bávaros, 
impidiendo que Musiala o Sané 
ingresaran en el área y con-
virtiéndose en la pesadilla de 
Choupo-Moting, inadvertido. El 
PSG no sufría excesivamente, 
pero defendía muy lejos de la 
portería de Sommer y le falta-
ba un lanzador al espacio como 
Mbappé.

Galtier no tardó en agitar el 
árbol tras el descanso. Entró 
Kimpembe por Achraf, lesio-
nado en el muslo. Marquinhos 

pasó a jugar de lateral derecho, 
una posición inédita para el br 
asileño, pero es que el PSG no 
tenía más efectivos para cubrir 
la banda. Ese reajuste, obliga-
do, provocó en parte el gol del 
Bayern. Los de Nagelsmann no 
bajaron su infernal ritmo y con 
la entrada de Alphonso Davies, 
ganaron mucha profundidad. El 
canadiense le sirvió un carame-
lo a Coman y el francés no per-
donó. El canterano del PSG, que 
le birló la Champions a su equi-
po formador en 2020, marcaba 
ahora en su primer estadio, en 
el campo en el que un estado, 

Qatar, ha menospreciado duran-
te muchos años a sus mayores 
talentos.

Entró Mbappé, que, aunque 
reanimó a su equipo durante 
un momento, fue un espejismo. 
El Bayern pudo matar al PSG. 
Choupo-Moting no es Lewan-
dowski y el camerunés perdonó 
ante Donnarumma, que se ganó 
el perdón por su ‘error’ en el pri-
mer gol. La lesión de Coman, por 
el que entró Gnabry, iba a cam-
biar el panorama.

El PSG comenzó a avasallar 
la espalda de Gnabry, que es 
delantero y no carrilero. Mbappé 

se topó con un magnífico Som-
mer en un mano a mano, pero 
en la segunda que tuvo, aprove-
chando un gran centro de Nuno 
Mendes, omnipresente, igualó 
las tablas, aunque el gol del 
francés fue anulado por fuera 
de juego del lateral portugués. 
Antes ya se le había anulado 
otro también por posición anti-
rreglamentaria. El bombardeo 
era total. Messi pudo empatar 
también, pero su remate tocó 
en un defensa cuando la pelota 
ya entraba. El arreón no fue su-
ficiente y el Bayern dio el primer 
golpe en la eliminatoria.

Gustavo Puerta fue una de 
las grandes figuras de la Selec-
ción Colombia en el Sudameri-
cano Sub 20. El jugador demos-
tró los motivos que lo llevaron a 
portar la banda de capitán del 
equipo nacional, que terminó 
ocupando el tercer puesto y lo-
gró la clasificación tanto al Mun-
dial de Indonesia como a los 
Juegos Panamericanos de Chile.

Los números respaldaron su 
rendimiento. 2 goles y 2 asisten-
cias en 8 partidos fue su balan-
ce en el campeonato en el que 
disputó los 90 minutos en todos 
los compromisos. De acuerdo 
con los datos de Opta, el jugador 
terminó como el futbolista con 
más pases acertados en todo el 
certamen.

“Gustavo Puerta finalizó el 
Sudamericano Sub 20 2023 
como el jugador con más pases 
completados en la competencia 
(415). Además, ningún jugador 
de la Selección Colombia entre-

gó más asistencias de tiro (14) 
que el nuevo refuerzo de Bayer 
Leverkusen”, publicó la web es-
pecializada en estadísticas.

Fueron tan destacadas las 
actuaciones del volante durante 
el trascurso del certamen des-
pertó el interés del Bayer 04 Le-
verkusen, que negoció con Bo-
gotá FC adquirió sus derechos 
y le firmó un contrato por varios 
años. Sin embargo y buscando 
que el jugador tenga más roda-
je, salió cedido hasta el final de 
temporada al F. C. Núremberg. 
El jugador viajó este lunes en 
horas de la noche a Alemania.

Conmebol destaca a
Puerta junto a Manyoma

Gustavo Puerta también hace 
parte de los jugadores destaca-
dos por la Conmebol el Sudame-
ricano Sub 20. El máximo orga-
nismo del fútbol sudamericano 
resaltó a dos jugadores de cada 
equipo nacional. En este caso 

el volante fuer resaltado junto a 
Alexis Castillo Manyoma.

“El volante de 18 años fue 
fichado por el Bayer Leverkusen 
de Alemania durante el torneo. 
Fue el jugador con más toques 
(653), intercepciones (15) y 
más pases (478) del torneo, con 
una efectividad del 86.8% en 
sus entregas. Anotó dos goles”, 
publicó Conmebol.

“Alexis Castillo Manyoma dio 
dos asistencias en la CONME-
BOL Sub 20 2023, tras ocho pa-
ses para remate. Anotó un gol y 
fue el jugador con más regates 
intentados en el torneo (26) 
para Colombia”, complementó 
el informe.

El análisis del scouting
Gustavo Puerta fue uno de los 
jugadores que se llevaron las 
miradas de los scouts que vi-
nieron a Colombia para ver a los 
mejores jugadores. El volante 
fue destacado por Mickael Mar-

ques, quien lo incluyó dentro de 
su informe de los 14 jugadores 
más destacados siendo uno de 
los dos colombianos del listado 
junto a Juan Castilla.

“Un hombre pe-
queño pero tónico, 
que ofrece su am-
plia cobertura para 
dinamizar las distintas 
secuencias ofensivas 
del equipo. Es capaz de 
impartir esta energía con y sin 
balón, potenciando sus inter-
venciones de tiro o defensivas 
con esta energía. Agilidad para 
dirigir y utilizar su cuerpo para 
mantener la postura con el ba-
lón”, publicó el francés en su 
análisis.

“Una calidad técnica que le 
permite tener esa influencia va-
riada en el centro del campo, 
puede estabilizar la posesión en 
la salida de balón, mostrando su 
control bajo presión, orientan-
do y desmarcándose, capaz de 

continuar su zancada en la dis-
tancia. Con su pie derecho, tam-
bién puede tener una presencia 
más organizada, aprovechando 
el espacio que se le ofrece para 

dirigir el juego a lo an-
cho”, complementó.

Un gol del canterano de los parisinos, como en la final de 2020, lastra a los de Galtier. 
Mbappé empató, pero estaba en fuera de juego.

Kingsley Coman, la pesadilla del PSG

Por: Andrés Onrubia
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Si es bueno vivir, todavía es mejor soñar, y lo mejor de todo, 
despertar

—  Antonio Machado
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